

Remise du Prix Sakharov au Parlement européen à Strasbourg

Le mardi 16 décembre, quatre élèves et une enseignante du lycée Le Gué à Tresmes ont eu la chance d'assister à la remise du Prix Sakharov au Parlement européen à Strasbourg. Chaque année, le Bureau de Liaison du Parlement européen invite une école de chaque pays membre du programme des Ecoles Ambassadrices du Parlement européen à participer à un séminaire et cette année, nous avons eu la chance d'être sélectionnés.

A leur arrivée au Parlement, les participants ont été accueillis par M. Steve Clark, Directeur du Bureau de Liaison, qui a présenté le programme de la journée. Il a insisté sur l'importance du sujet de la défense de la démocratie. Le programme des Ecoles Ambassadrices du Parlement européen a un rôle fondamental à jouer et c'est d'après M. Clark, un des programmes les plus importants de l'UE.

La parole a ensuite été donnée aux représentants des lauréats du Prix Sakharov, Andrzej Poczobut et Mzia Amaglobeli. Ils ont expliqué quel était leur lien personnel avec ces deux journalistes emprisonnés et ils ont tous insisté sur l'importance de se battre pour la démocratie.

Après ces témoignages très forts, les participants ont été conduits dans la tribune de l'hémicycle où ils ont pu assister à la remise officielle du Prix Sakharov.

Après le déjeuner, les élèves ont été réunis pour des sessions de travail.

En conclusion de cette journée, Mme Sophie Wilmes, Vice-Présidente du Parlement européen a rappelé qui était Andreï Sakharov avant d'insister sur deux points essentiels sur lesquels repose la démocratie. Le premier est de comprendre qu'il peut y avoir plusieurs points de vue et qu'il est crucial que tout le monde puisse exprimer son opinion. Le deuxième point est l'importance du travail pour la vérité dans l'ère de la désinformation.

Les élèves ont eu conscience de vivre un moment exceptionnel rendu possible par notre participation au Programme des Ecoles Ambassadrices du Parlement européen et à l'Action Jean Monnet. Nous plaçons la citoyenneté au cœur de nos actions européennes et en avril, 24 élèves partiront visiter les institutions européennes à Bruxelles.

Note

Le prix Sakharov pour la liberté de l'esprit est décerné chaque année afin de récompenser des personnalités et des organisations exceptionnelles qui défendent les droits de l'homme et les libertés fondamentales.

Il est nommé en l'honneur du physicien et dissident politique soviétique Andrei Sakharov et est doté d'un prix de 50 000 €.

Cette année, le prix récompensait deux journalistes emprisonnés, Andrzej Poczobut et Mzia Amaglobeli.

Andrzej Poczobut est un journaliste, essayiste et blogueur issu de la minorité polonaise de Biélorussie, connu pour ses critiques à l'égard du régime d'Alexandre Loukachenko. Il est devenu une figure emblématique de la lutte pour la liberté et la démocratie dans le pays. Poczobut a été arrêté à plusieurs reprises par les autorités. Détenu en 2021, il a été condamné à huit ans de prison dans une colonie pénitentiaire. Il a parfois été placé à l'isolement sans recevoir de soins médicaux adéquats. Son état actuel est inconnu et sa famille se voit refuser toute visite.

Première femme prisonnière politique en Géorgie depuis l'indépendance du pays, et militante pour la liberté d'expression, Mzia Amaglobeli est devenue le symbole du mouvement de protestation pro-démocratique géorgien. Cette journaliste et directrice de médias en ligne a été arrêtée en 2025 lors des manifestations pro-européennes pour avoir réagi suite à des provocations policières.